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Алтайская делегация продолжа-
ет работу в Амурской области. 
Во время серии деловых встреч 
предприятия края презентова-
ли свою продукцию. Наибольший 
интерес у партнеров вызвали 
возможности алтайского энер-
гомашиностроения.

Делегацию возглавляет заместитель 
председателя Правительства Алтайско-
го края Александр Климин. Он подчерк-
нул, что соглашение об экономическом, 
научно-техническом и культурном со-
трудничестве с Амурской областью было 
подписано еще в 2002 году. За это время 
между регионами сложились крепкие 
партнерские отношения. Например, 
область входит в десятку основных по-
требителей алтайской муки. Кроме того, 
наряду с продовольственной продукцией 
алтайские производители поставляют в 
регион сельскохозяйственную технику, 
газозапорное, газосварочное, теплооб-
менное оборудование, противопожарные 
системы.

При этом перечень товаров и продук-
ции, поставляемых в Амурскую область, 
может быть еще шире, считает Александр 
Климин.

«Алтайские предприятия допол-
нительно готовы поставлять в регион 
спецтехнику для лесозаготовительной, 
нефтегазовой, энергетической и строи-
тельной отраслей, буровое оборудование, 
композитные материалы, химическую 
и фармацевтическую продукцию, био-
логически активные добавки к пище и 

многое другое», – уточнил зампред пра-
вительства региона.

Один из вариантов сотрудничества – 
возможность организации отдыха и оздо-
ровления жителей Амурской области в 
Алтайском крае.

Накануне наша делегация посетила 
Благовещенскую ТЭЦ. На совещании свою 
продукцию презентовали крупнейшие 
предприятия энергомашиностроения 
края – «ПромКотлоСнаб», «ЭнергоСтройДе-
таль – Бийский котельный завод», Барна-
ульский завод АТИ, «СибАрмаГаз». Встреча 
вызвала большой интерес у руководства 

теплоэлектростанции. По словам директо-
ра предприятия Андрея Сазанова, на ТЭЦ 
уже установлены котлы, произведенные 
в Алтайском крае.

«Они хорошо себя зарекомендовали в 
работе, а обмен мнениями, который со-
стоялся во время встречи, – это отличная 
возможность получить информацию о но-
вых разработках предприятий, установить 
прямые связи с производителями», – отме-
тил руководитель ТЭЦ.

Никита ИВАНОВ,
фото пресс-службы

правительства региона

Найти максимум и мини-
мум, отыскать путь в лаби-
ринте, научить модель дви-
гаться – это и многое другое 
умеют участники краевого 
конкурса по олимпиадной 
робототехнике «Робома-
рафон-2025». В этом году 
соревнование объединило 
более трех сотен школьни-
ков со всего региона.
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Для любителей программ и 

алгоритмов встречи на краевом 
конкурсе «Робомарафон» стали 
уже традицией. Более десяти лет 
эти соревнования собирают на од-
ной площадке взрослых и детей, 
увлеченных проектированием и 
моделированием.

Состязания организовали в два 
этапа. Дистанционный прошел в 
середине января, в нем участвовали 
311 школьников из 15 муниципали-
тетов края. Ребята решали конкурс-
ные задания в своих школах. Все 
организовали в формате итоговых 
экзаменов – с видеонаблюдением, 
чтобы эксперты были уверены: 
конкурсанты сами преодолели 
все испытания. На очную встречу 
в краевую столицу пригласили луч-
ших – по пять команд от каждой 
возрастной категории в четырех 
направлениях.

– Среди конкурсантов – учащие-
ся с первого по одиннадцатый класс. 
Особенно много малышей, – уточ-
няет Антонина Новосёлова, учитель 
информатики барнаульской гимна-
зии № 42, один из организаторов 
конкурса. – Видно, что молодежь 
интересуется робототехникой, 
которая сочетает в себе элементы 
информатики, механики, электро-
ники.

Организаторы отмечают: с 
каждым годом желающих про-
верить свои силы на стыке наук 
становится все больше. Так, на-

пример, значительно увеличилось 
количество участников, которые 
занимаются роботами на платфор-
ме Arduino – в этот раз заявилось
34 команды. В прошлом году их 
было почти в три раза меньше. 
«Это направление делает боль-
ший уклон на изучение микро-

электроники, схемотехники, 
микроконтроллеров, приклад-
ного программирования. Тех-
нологии, с которыми работают 
ребята, используют и в реальной 
жизни. С помощью Arduino соз-
дают действующие, прикладные 
решения для умного дома, интер-

нета вещей, автоматизированных 
устройств и многое другое», – объ-
ясняют организаторы конкурса.
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Среди участников соревнования 

были как начинающие, так и те, кто 

уже не впервые оказывается на пье-
дестале победителей. Шестикласс-
ник Арсений Аканов из Заринска 
уверен в своих силах: подросток в 
прошлом году уже входил в тройку 
лидеров «Робомарафона».

(Окончание на 3 стр.)

Готовимся к паводку
Во время предстоящего паводка может подтопить 

более 15 тысяч домов по всему Алтайскому краю, сооб-
щили в ГУ МЧС России. В последние годы предугадать 
угрозу становится все сложнее. Каждая весна имеет свою 
специфику.

25 февраля в селе Краснощёково обсудили вопросы, свя-
занные с прохождением талых вод весной. Глава муници-
палитета Александр Бобрышев и начальник отдела ГО и ЧС 
по району Иван Тютченко доложили о готовности пунктов 
временного размещения, о мероприятиях по предотвраще-
нию затоплений.

Риски связаны с повышением уровня воды в реке Чарыш.
В опасную зону попадет 11 населенных пунктов, где прожи-
вает более 10 тысяч человек.

Чтобы плохой сценарий не стал реальностью, заплани-
рованы превентивные мероприятия: вывоз снега, очистка 
ливневых стоков, отсыпка низменных участков местности, 
прокладка водоотводных каналов в населенных пунктах, 
распиловка и чернение льда на затороопасных участках.

В прошлом году в районе построили четыре дамбы 
протяженностью более 6 км, что позволило защитить 
социально значимые объекты и население райцентра. 
Кроме того, укреплены береговые линии реки Чарыш в 
селах Харлово, Карпово Первое и реки Берёзовки в селе 
Карпово Второе.

Муниципалитетом создан необходимый резерв мате-
риальных и финансовых ресурсов. С населением проводится 
разъяснительная работа.

Поддержат ветеранов
В 2025 году более 4 тысяч ветеранов, проживающих 

в Алтайском крае, получат единовременную выплату в 
размере 5 тысяч рублей ко Дню Победы. Соответствую-
щий указ подписал губернатор Виктор Томенко.

В их числе – инвалиды и участники Великой Отечествен-
ной войны, труженики тыла, лица, награжденные знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», бывшие несовершенно-
летние узники фашистских концлагерей, вдовы умерших 
инвалидов и участников ВОВ.

Общая сумма средств, выделенная из краевого бюджета на 
эти цели, составит 23,3 млн рублей. Выплата будет осущест-
вляться на основании информации, имеющейся в органах 
социальной защиты населения.

Ветераны имеют право обратиться за выплатой в течение 
всего Года защитника Отечества. Специалисты управлений 
социальной защиты будут работать с ними в индивидуаль-
ном порядке.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1098-го дня специальной

военной операции России.
Российские войска нанесли удар высокоточным оружием 

по военным аэродромам Украины, сообщило Минобороны РФ.
За 25 февраля ВСУ потеряли до 905 военнослужащих, в 

Курской области – более 220 боевиков.
Силы ПВО уничтожили четыре украинских БПЛА над 

акваторией Чёрного моря у Севастополя на значительном 
расстоянии от берега.

Из-за атаки беспилотника ВСУ повреждены частные дома 
в Туапсе и Темрюкском районе Кубани.

Совет Безопасности ООН одобрил предложенную США 
резолюцию по украинскому урегулированию. Генассамб-
лея утвердила аналогичный документ, но с антироссий-
скими поправками.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Один в один
27 февраля 1997 года 
шотландский эмбриолог 
и генетик Ян Вилмут 
опубликовал статью, 
в которой рассказал об 

успешном эксперименте по клони-
рованию овечки. Так было впервые 
объявлено об успешном клонировании 
млекопитающего.

Алтайские ученые также занимаются клониро-
ванием. Объектом экспериментов стал хмель для 
пивоваренной компании. С помощью саженцев, 
выращенных в лаборатории, производитель хочет 
воссоздать в России хмелевые плантации. В центре 
прикладной биотехнологии АлтГУ саженцами 
этой культуры занимаются уже не один год.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ЭКОНОМИКА .
С алтайской начинкой

Это на 8,9% меньше по сравнению с ана-
логичной датой предыдущего года, сообщает 
Алтайкрайстат. Больше всего насчитывается 
свиней – 277,4 тыс. голов, коров – 227 тыс., овец 
и коз – 124,9 тыс.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 4–9 м/с,
местами порывы до 16 м/с ,

без осадков, на дорогах местами
гололедица.

-12о -14о 

ночь

-3о -5о

день

-1о -6о -1о -3о

-3о -5о

день -8о -10о

ночь

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,
небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица.

28 февраля

1 марта

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован краевым 
Советом женщин, краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

�� ������� ������� 640 431 �����.

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru

Очный этап собрал лучших.Желающих проверить свои силы становится все больше.

Членам жюри было непросто определить победителей.

Благовещенская ТЭЦ уже использует наши котлы.



№ 36 (31395)
Четверг, 27 февраля, 2025 год2

СПРАВКА
Основными задачами прогнозного плана являются привати-
зация госимущества; сокращение доли госучастия в хозяй-
ственных обществах, действующих на конкурентных рынках; 
вовлечение в коммерческий оборот государственной инфра-
структуры; сокращение расходов по содержанию неэффек-
тивно используемого госимущества и формирование доходов 
регионального бюджета.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

На февральской сессии АКЗС 
депутаты в первом чтении 
рассмотрят законопроект, 
который устанавливает 
условия, позволяющие садо-
водствам начать процедуру 
вхождения в состав города 
или села либо создания в преде-
лах садоводческих некоммер-
ческих товариществ (СНТ) 
новых населенных пунктов.

Хотят влиться
– СНТ, по-простому садоводства, 

вокруг Барнаула и районных центров 
разрослись до таких размеров, что 
хотят влиться в какой-либо населен-
ный пункт. Дело в том, что сейчас 
жители СНТ не имеют прав на меры 
господдержки, какие имеют жители 
городов, сел и поселков. Людей заботит 
возможность льготной газификации и 
прочее. Пока на краевом уровне зако-
нодательного акта, который позволял 
бы садоводству влиться в состав на-
селенного пункта, нет. Законопроект 
разработан правительством, вносится 
губернатором, и депутаты рассмотрят 

его в первом чтении на февральской 
сессии АКЗС, – рассказал председатель 
краевого Законодательного Собрания 
Александр Романенко.

Предложенный законопроект 
устанавливает требования, при 
соблюдении которых садоводство 
или огородничество сможет начать 
процедуру присоединения к близле-
жащему населенному пункту либо 
создания в границах СНТ нового на-
селенного пункта. Например, коли-
чество зарегистрированных жилых 

домов в садоводстве должно быть не 
менее 75% от их общего количества, 
а территория СНТ – отвечать требо-
ваниям пожарной безопасности и 
градостроительным нормам.

По мнению дачников
Председатель садоводческого не-

коммерческого товарищества «Ал-
тайский садовод» Надежда Крайцер 
отметила, что пока вопрос только 
будет обсуждаться депутатами в 

первом чтении, поэтому он не под-
нимался на собраниях садоводов.

– Я сама недавно подробно озна-
комилась с условиями, при которых 
садоводство может стать населенным 
пунктом. Например, наличие общей 
границы с поселком Плодопитомник 
у нас есть.

Площадь садоводства, скорее 
всего, не превышает площадь на-
селенного пункта, к которому она 
присоединяется.

А вот пункт «Наличие в Едином 
государственном реестре недви-
жимости сведений о всех земель-
ных участках, расположенных в 
границах территории садоводства 
или огородничества» будет выпол-
нить непросто. Мы не можем обя-
зать садоводов регистрировать свои 
участки в госреестре. Кто хотел, тот 
приватизировал их уже давно. Про-
екта застройки и межевания у нас 
тоже нет. По поводу соответствия 
присоединяемой территории гра-
достроительным нормативам, а 
также нормам пожарной безопас-
ности большие вопросы. Наше са-
доводство – одно из самых старых, 
образовалось в 1957 году, когда всех 
этих норм еще не было разработано. 

Участки нарезали как бог на душу 
положит. Проезды узкие.

Возможно, указанным требова-
ниям будут соответствовать более 
молодые СНТ. Требование по поводу 
заселенности нашего садоводства 
не менее 75% жилых домов мы тоже 
соблюсти не сможем, – размышляет 
Надежда Крайцер.

Коснулась председатель СНТ и 
вопроса льгот, на которые могут рас-
считывать члены садоводства, если 
оно станет населенным пунктом.

– СНТ «Алтайский садовод» уже 
включено в краевую программу до-
газификации на 2027 год. Наше са-
доводство не является населенным 
пунктом, но находится на землях 
поселка. По федеральному закону 
это дает нам право участвовать в про-
грамме по догазификации. То есть до 
границы участка садоводам проведут 
газ бесплатно. А сможем ли мы пре-
тендовать на федеральные льготы, 
покажет время. В общем, когда крае-
вой закон примут, будем смотреть, 
что можно привести в соответствие 
с его условиями, а что нет. Пока еще 
рано говорить. Возможно, депутаты 
какие-то условия в законопроекте еще 
упростят, – считает председатель СНТ.

Новая система работы с 
обращениями граждан в 
медицинских организациях 
действует в Алтайском крае 
уже 2 года. Промежуточные 
итоги обсудили на расширен-
ном заседании комитета 
АКЗС по здравоохранению.

«Сегодня социальную и меди-
цинскую эффективность учреж-
дений оценивают на нескольких 
уровнях, например муниципаль-
ном и региональном. Для этого от-
дельно рассматривают условия и 
качество оказания услуг. Критерий 
«качество» используют внутренние, 
ведомственные структуры Минздра-
ва. Специалисты оценивают орга-
низацию процесса, выполнение 
протоколов. А критерий «условия» 
представляет собой отдельную 
систему, которая также законода-
тельно закреплена. В этом случае 
для оценки привлекают внешних 
экспертов. Ежегодно результаты 
оценки озвучивает губернатор при 
отчете о результатах деятельности 
Правительства Алтайского края», – 
пояснил председатель комитета 

АКЗС по здравоохранению Влади-
мир Лещенко.

Еще один критерий, наиболее зна-
чимый для населения, закреплен-
ный в конституции и федеральных 
законах, – доступность медицинской 
помощи. Оценивают ее на основе 
мнения жителей края. Для этого 
проводятся регулярные ежемесяч-
ные опросы. По их результатам фор-
мируется официальная оценка как 
заключение о том, насколько населе-
ние удовлетворено уровнем доступ-
ности. По мнению парламентария, 
эта оценка, как средняя температура 
по больнице, безусловно, отражает 
общую ситуацию, но не дает четкого 
понимания, что конкретно и в каком 
учреждении надо исправить, чтобы 
действительно обеспечить своевре-
менность, доступность и качество 
оказания медицинской помощи 
жителям края, определенной кате-
гории пациентов или какого-либо 
села, района или города.

«Для нас наиболее важной явля-
ется система работы с обращения-
ми граждан. В течение последних 
5–6 лет край активно развивает это 
направление. А в последние 2 года 
внедрена методика, которая предпо-

лагает активизацию всех медицин-
ских учреждений при работе с об-
ращениями. Это позволяет быстрее 
реагировать на запрос граждан, 
исходя из той точечной проблемы, 
которая возникает у обративших-
ся», – говорит парламентарий.

Отмечая положительные измене-
ния, Владимир Лещенко подчерки-
вает, что благодаря новой методике 
удалось уменьшить число обраще-
ний в вышестоящие органы. Рань-
ше пациенты с любыми вопросами, 
жалобами и предложениями сразу 
писали в приемную губернатора 
или президента, сейчас все чаще 
проблемы решаются на местах – в 
конкретных медицинских орга-
низациях. Это позволяет своевре-

менно закрывать большую часть 
вопросов, помогать пациентам и 
делиться опытом с коллегами из 
других муниципальных образова-
ний, чтобы превентивно решать 
аналогичные проблемы. Так, если 
в 2022 году только треть пациентов 

писала жалобы и предложения непо-
средственно в медицинские органи-
зации (более 18,5 тыс. обращений), 
то в 2024-м – 60% (почти 100 тысяч). 
Общее число обращений за два года 
также выросло на 100 тысяч. Чаще 
всего люди жалуются на отсутствие 
узких специалистов или невозмож-
ность к ним попасть, сложности с 
получением медицинских докумен-
тов и госпитализацией. При этом за 
последние два года оперативность 

ответов значительно выросла – более 
половины обращений рассматрива-
ется уже в первые три дня.

По мнению Лещенко, увеличе-
ние обращений в медицинские ор-
ганизации – хороший показатель, 
он свидетельствует о росте доверия 
населения к региональной системе 
здравоохранения и системе управле-
ния. В результате реализации новой 
методики удовлетворенность населе-
ния доступностью медицинской по-
мощи ежегодно растет. Так, целевой 
показатель на 2025 год – 60%. Кроме 
того, доля обращений, которые будут 
принимать на уровне медицинских 
организаций, увеличится до 80%.

«Эффективная система работы 
с обращениями стала основой для 
принятия управленческих решений. 
Это новый взгляд, новый подход, где 
обратившийся с жалобой пациент 
воспринимается не как возмутитель 
спокойствия, а как источник обрат-
ной связи и помощник в решении си-
стемных и точечных проблем работы 
здравоохранения. Опыт Алтайского 
края в этом отношении уникален, и 
мы готовы делится им с другими ре-
гионами и отраслями», – подчеркнул 
Владимир Лещенко.

  ЗАКОНОПРОЕКТЫ .

  МЕДИЦИНА .

  НОВОСТИ .

Работа вместо службы
Россияне смогут заменить военную службу по призыву 

работой на предприятиях гособоронзаказа. Поправки к за-
конопроекту «Об альтернативной гражданской службе» уже 
внесены в Госдуму.

В пояснительной записке к инициативе отмечается, что в 
условиях СВО необходимо наращивать государственный обо-
ронный заказ и ускорять сроки поставок продукции ВПК. При 
этом многие организации сегодня столкнулись с дефицитом 
кадров. Проблему усугубляет то, что молодые люди считают 
рабочие специальности непрестижными. В таких условиях 
заводам очень сложно набрать необходимое число работников.

Поправки предлагают расширить перечень организаций, где 
граждане могут пройти альтернативную гражданскую службу, 
добавив туда предприятия гособоронзаказа. Проект закона предус-
матривает, что теперь гражданин имеет право на замену военной 
службы в случае, если он является работником головного исполни-
теля поставок продукции по государственному оборонному заказу.

Доступный полис
Еще один законопроект, который внесли в Госдуму, пред-

лагает распространить действие полиса ОМС на военных.
Сегодня в случае призыва (поступления) на военную службу 

или приравненную к ней действие полиса приостанавливает-
ся. С момента заключения контракта человека обслуживают 
медицинские организации и подразделения Минобороны.

Вместе с тем зачастую возникают ситуации, когда военнослу-
жащий, находясь в отпуске, нуждается в медицинской помощи. 
При этом у него нет возможности быстро добраться до специа-
лизированных ведомственных организаций. В результате он 
вынужден получать медицинскую помощь платно.

«Полагаем, что в период мобилизации всех ресурсов госу-
дарства для поддержания надлежащего и достойного уровня 
обеспечения военнослужащих, в том числе находящихся на СВО, 
такая ситуация недопустима», – отмечается в пояснительной 
записке к законопроекту.

Защитить вклады
В России предложили вдвое увеличить размер страхового 

возмещения по вкладам физических лиц. В настоящее время 
максимальная сумма составляет 1,4 млн рублей, однако эта 
цифра установлена еще в 2014 году.

«За 10 лет произошли значительное увеличение стоимости 
жизни, рост цен на товары и услуги, а также изменение про-
центных ставок по депозитам. Кроме того, возросло количе-
ство граждан, размещающих свои сбережения в банках, что 
делает актуальным вопрос повышения защиты их интересов 
при наступлении страховых случаев», – отмечают в Комитете 
Госдумы по финансовому рынку.

Законопроект предлагает увеличить максимальную сумму 
страхового возмещения до 2,8 млн рублей. Это позволит обе-
спечить адекватную защиту сбережений граждан в условиях 
текущей экономической ситуации.

Время подвига
Три депутата Заксобрания вошли в совет краевой програм-

мы «Алтай – земля героев».
Это председатель Ассоциации ветеранов специальной военной 

операции в Алтайском крае Владимир Громов, председатель комитета 
АКЗС по спорту, культуре и молодежной политике Татьяна Илью-
ченко и директор Института клинической медицины Алтайского 
государственного медицинского университета Елена Хрусталёва.

Программа направлена на подготовку компетентных управ-
ленцев из числа участников СВО для работы в государствен-
ных органах, учреждениях, организациях и на предприятиях 
Алтайского края. Возглавил совет губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко.

Ещё удобнее
На сессии обсудят изменения в закон о рассмотрении об-

ращений граждан РФ на территории Алтайского края.
Проект закона подготовлен в связи с динамикой федерального 

законодательства. В частности, уточняется понятие «обраще-
ние гражданина», а также предусматривается возможность 
отправить обращение в государственные органы и органы 
местного самоуправления в электронном виде через Единый 
портал государственных услуг, официальные сайты админи-
страций и так далее.

Борьба со свалками
Депутаты АКЗС считают, что финансировать ликвидацию 

несанкционированных свалок нужно за счет экологических 
сборов. Такие поправки Заксобрание предлагает внести в 
федеральный закон.

Как сообщил председатель комитета АКЗС по строительству, 
ЖКХ, транспорту и связи Игорь Панарин, поправки пройдут 
опросное голосование. Предлагается в случае передачи в местные 
бюджеты экологического сбора закрепить за органами местного 
самоуправления полномочия по ликвидации несанкциони-
рованных свалок. Для эффективной борьбы с ними депутаты 
хотят расширить зону ответственности муниципалитетов за 
чистоту на расстоянии 5 км от границ населенного пункта. 
Сейчас в проекте федерального закона зона ответственности 
определена в пределах административных границ муниципа-
литета. Фактически же большинство свалок располагаются за 
границами населенных пунктов на незначительном расстоянии.

Бесплатная юридическая
На базе Управления юстиции Алтайского края планируют 

создать государственное юридическое бюро. Такие бюро уже 
есть в 53 российских регионах.

По словам председателя комитета по правовой политике и мест-
ному самоуправлению Дениса Голобородько, новое учреждение 
не заменит уже существующих участников системы, а, наоборот, 
создаст дополнительные возможности для жителей края.

Напомним, право на получение бесплатной юрпомощи есть у 
15 категорий граждан, в том числе у медиков, педагогов, участ-
ников СВО и их близких. В оказании консультаций, помимо 
органов власти, участвуют адвокаты, что позволяет сделать 
их более доступными для жителей края.

Кстати, за минувший год количество обращений жителей 
края выросло на 27%. Суммарно было обработано более 147 ты-
сяч заявок граждан.

Вопрос: «Когда?»
«В райцентре Тюменцево 

несколько лет прорабаты-
вается вопрос строитель-
ства новой школы, которая 

объединила бы три корпуса образова-
тельного учреждения. Расскажите, 
найден ли в селе участок для возве-
дения объекта?

Григорий Петров, с. Тюменцево».

На вопрос отвечает председатель 
комитета АКЗС по образованию и 
науке Александр Молотов:

– Администрацией Тюменцевского 
района принято решение о строи-
тельстве школы в селе Тюменцево 
на 550 мест. Бюджетная заявка в 
Министерство образования и науки 
Алтайского края была отправлена.

В конце июня прошлого года Ми-
нобр направил бюджетную заявку 
на разработку проектно-сметной 
документации на строительство зда-
ния МБОУ «Тюменцевская СОШ» на  
550 мест в Министерство экономи-
ческого развития Алтайского края.

Краевой адресной инвестиционной 
программой на 2025 год средства ре-
гионального бюджета в приоритетном 
порядке распределены на финансиро-
вание мероприятий, реализуемых с 
привлечением федеральных средств, 
на завершение или продолжение уже 
начатых проектов. Это сделано для 
сокращения количества и объемов 
незавершенного строительства.

Вопрос включения школы в рай-
центре Тюменцево будет рассмотрен 
Министерством образования и науки 
совместно с Министерством экономи-
ческого развития и Министерством 
финансов Алтайского края при кор-
ректировке КАИП в порядке очеред-
ности с учетом ранее поданных зая-
вок на строительство новых школ.

Вместе с тем участок площадью 
около 3,5 га администрацией Тю-
менцевского района уже подобран 
с учетом объединения всех учащихся 
в одном корпусе.

На февральской сессии АКЗС 
депутаты заслушали от-
чет об итогах приватиза-
ции госимущества Алтай-
ского края за 2024 год.

По информации заместителя 
начальника Управления имуще-
ственных отношений Алтайско-
го края Алексея Аленникова, в 
течение 2024 года в крае смени-
ли форму собственности десять 
предприятий. Из государственных 
унитарных они были преобразова-
ны в хозяйственные общества, где 
100% акций принадлежат региону. 
Большая часть этих организаций 
занята в дорожно-строительной 
отрасли. В их числе Центральное, 
Северо-Западное, Юго-Западное, 
Северо-Восточное, Юго-Восточное 
и Южное дорожно-строительные 
управления, а также знаменитый 
Колыванский камнерезный завод. 

Аналогичным образом форму соб-
ственности сменили гостиница 
«Колос» в Барнауле, гостиница 
«Славгород» и предприятие «Ал-
тайские инженерные системы».

– Акционирование госпредприя-
тий – это требование федерального 
законодательства. Несмотря на пре-
образование, все наши ДСУ оста-
ются под управлением края. Это 
очень важно, ведь дорожное строи-
тельство – стратегически важная 

отрасль и ежегодно на содержание, 
ремонт и возведение автодорог в 
регионе выделяются миллиарды 
рублей. Стопроцентный пакет ак-
ций позволит региону контролиро-
вать качество проводимых работ 
и эффективность использования 
финансовых ресурсов, – отметил 
председатель комитета АКЗС по 
бюджетной, налоговой, экономиче-
ской политике и имущественным 
отношениям Александр Локтев.

Добавим, что с этого года предста-
вители Законодательного Собрания 
вошли в состав советов директоров 
обновленных ДСУ и Колыванского 
завода. Это, по мнению Александра 
Локтева, способствует повышению 
эффективности работы предприя-
тий и увеличит возможности парла-
ментского контроля в такой важной 
отрасли, как дорожное хозяйство.

В 2024 году планировалось, что 
от продажи недвижимого иму-
щества в бюджет края поступит 
21,3 млн рублей. Большая часть из 
предложенных для приватизации 
объектов осталась невостребован-
ной. Из-за отсутствия покупателей 
торги не состоялись. В результате в 
региональный бюджет от продажи 
недвижимости поступило только 
5,6 млн плюс около 47 тыс. рублей в 
виде НДС, уплаченного покупателя-
ми. Еще в бюджет края поступило 
почти 818 тыс. рублей по торгам, 
объявленным в 2023 году.

  ПРИВАТИЗАЦИЯ .  «АП»–ИНФО .

Контроль за качеством

Льготы для садоводов

Быстрее реагировать на обращения

Раньше пациенты с любыми вопроса-
ми, жалобами и предложениями сразу 
писали в приемную губернатора или 
президента, сейчас все чаще проблемы 
решаются на местах – в конкретных ме-
дицинских организациях.

Материалы страницы подготовили 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 

Никита ИВАНОВ

АКЗС

Госдума

Садоводства могут получить статус населенного пункта.
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Колыванский завод стал акционерным обществом. Александр Локтев.
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  СМЕНА .

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко в рамках 
рабочей поездки пообщался 
со студентами медицинского 
колледжа, представителя-
ми Движения Первых и воен-
но-патриотических клубов, 
юнармейцами Родинского 
района.

О ������
����� �����̈�

Беседа прошла в средней общеоб-
разовательной школе № 2. Сначала 
школьники провели экскурсию на 
третьем этаже, где оборудован па-
триотический зал. Старшеклассники 
собрали материал о Герое Советского 
Союза Иване Сергеевиче Ликунове, 
погибшем в неравном бою с фаши-
стами в январе 1943 года, и Николае 
Петровиче Лобаче, кавалере ордена 
Мужества, санинструкторе, выпуск-
нике родинской СОШ № 2, погибшем 
у села Сержень-Юрт в мае 2000 года.

Затем все перешли на второй 
этаж, где уже ждали активисты 
молодежных движений. Командир 
юнармейского отряда «Пламя» ро-
динской средней школы № 2 Иван 
Дидченко поинтересовался у Виктора 
Томенко, воевал ли кто-либо из его 
родственников.

– Два моих деда прошли Великую 
Отечественную. Один из них умер, 
когда мне исполнился год. А вто-
рого деда я хорошо помню, я с ним 
общался, когда мне было 12–13 лет. 
Бабушка по маминой линии жила 
в Белоруссии, была в фашистской 
оккупации. Другая бабушка жила 
в Крыму и партизанила в годы
войны. Мы все – наследники поко-
ления победителей независимо от 
того, был ли кто-то из близких на 
войне или нет. Кому-то пришлось 
стоять у станка, работать в госпитале, 

выращивать хлеб. Вся страна тогда 
совершала каждодневный подвиг. 
Сейчас наши бойцы снова встали 
на борьбу с фашизмом, на защиту 
интересов своего народа, – рассказал 
глава региона.
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Елизавета Князева из юнармей-
ского отряда «Пламя» спросила 
Виктора Томенко, о чем он мечтал 
в детстве, думал ли он, что станет 
губернатором.

– Я родился в Норильске и думал, 
что вообще оттуда никогда не уеду, 
свяжу, как многие в этом городе, свою 
судьбу с Норильским комбинатом. 
Рассчитывал, что стану инженером 

или экономистом. Самой заветной 
мечтой в детстве было стать профес-
сиональным спортсменом-баскет-
болистом. Потом жизнь расставила 
свои приоритеты, но любовь к спорту 
осталась. Со временем пришло ясное 
понимание, что в жизни надо дости-
гать того, к чему ты имеешь талант. 
Конечно, я не предполагал, что ста-
ну руководить целым краем. Этому 
предшествовал сложный, длинный 
путь, который обусловлен во многом 
стечением обстоятельств. Я просто 
старался хорошо делать свое дело на 
каждом этапе жизни. Мне кажется, 

нужно не стремиться к руководя-
щему посту, а жить в гармонии с 
самим собой, со своей совестью, со 
своими убеждениями и постараться 
реализовать себя в той профессии, к 
которой есть способности, – ответил 
Виктор Томенко.

Студентка Родинского медицин-
ского колледжа Валентина Мельчи-
кова учится на медсестру. В этом 
году она получила стипендию гу-
бернатора Алтайского края. Девушка 
заканчивает обучение в этом году, 
и ее волнует, продолжится ли под-
держка молодых специалистов у нас 
в регионе.

Губернатор поблагодарил ее за 
выбор профессии, поскольку сейчас 
край испытывает серьезный недо-
статок медицинских работников.

– Я надеюсь, что вы вольетесь в 
эту дружную семью. Мы поддержи-
ваем молодежь, стараемся создать 
для нее условия повсеместно и во 
всех отраслях. Меры поддержки по-
стоянно расширяются. Заработал 
по инициативе президента проект 
«Земский работник культуры». Для 
привлечения медицинских работ-
ников на село работают программы 
«Земский доктор» и «Земский фельд-
шер». Также у нас в крае для тех, кто 
делает первые шаги в профессии, 
есть разные меры поддержки. И мы 
будем продолжать работать в этом 

направлении, – пообещал глава ре-
гиона.

Анна Коваленко – будущий фельд-
шер. Она поступила в колледж по 
целевому договору с родинской ЦРБ.

– Мне нравится учиться, нра-
вится отношение к нам, студен-
там-медикам. Как в колледже, так 
и в больничных отделах у каждого 
свой наставник. У меня – Светла-
на Анатольевна Дедова, фельдшер 
центральной районной больницы. 
Я знаю, что всегда могу к ней обра-
титься с любым вопросом и всегда 
получу компетентный ответ. Это 
дает уверенность в том, что я не 
останусь без внимания. Но меня 
беспокоит вопрос по поводу обе-
спечения молодых специалистов 
жильем, – говорит девушка.

По словам губернатора, вопрос 
предоставления жилплощади мо-
лодым специалистам пока не решен 
на государственном уровне.

– Мы стараемся использовать 
возможности наших местных вла-
стей, у кого-то в муниципалитетах 
есть жилой фонд, и главы райо-
нов прикладывают усилия, чтобы 
предоставить квартиры молодым 
специалистам. В Алтайском крае 
более 800 действующих ФАПов и 
местные власти делают все, чтобы 
создать сотрудникам комфортные 
условия. Кроме того, медучреждения 
выплачивают компенсации за съем-
ное жилье. Также мы рассматриваем 
возможность строительства домов 
малой этажности на 8–10 квартир 
для молодых специалистов в каждом 
муниципалитете, – отметил Виктор 
Томенко.

В конце встречи он поблагодарил 
молодежь за дельные и искренние 
вопросы, а также за общественную 
работу по сохранению памяти геро-
ев Великой Отечественной войны и 
СВО, которую они ведут.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Жить в гармонии с собой

(Начало на 1 стр.)

– Я с детства увлекаюсь робототех-
никой. Мне всегда это было интересно. 
Эти соревнования для меня не первые: 
с четвертого класса регулярно пробую 
себя на разных уровнях, – делится Арсе-
ний. – Планирую и дальше развиваться 
в этом направлении. Хочу связать свою 
будущую профессию с программиро-
ванием.

А вот Тимур Каутц и Лёша Невр – но-
вички на поприще знатоков роботов. 
Мальчики приехали из села Дегтярка 
Немецкого национального района. «На 
отборочном этапе мы проектировали 
модель катера. Сильно торопились, но в 
итоге все успели. Даже осталось 10 минут 
в запасе. Надеемся, что и в этот раз все 
получится. Хочется выйти в лидеры», 
– говорят они.

Тимур занимается робототехникой 
около года, но уже сейчас мечтает стать 
конструктором.

– Мой папа работает фермером.
Я понимаю, насколько важны для произ-
водства хорошие машины. Поэтому хотел 
бы в будущем для своей страны проек-
тировать качественные тракторы, –
поделился своей мечтой школьник.
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У конкурса сложились свои тради-
ции и история. За годы существования 
многие его участники уже стали трене-
рами ребят. Им по-прежнему интересно 
проектировать модели, при помощи 

которых можно решать различные 
задачки. Так, учитель информати-
ки и математики Екатерина Блац из 
барнаульской школы № 53 убеждена, 

что мир робототехники неисчерпаем.
В учебном заведении введен курс по это-
му предмету для учащихся начальных 
классов, на котором ребята с удоволь-

ствием создают свои проекты. Сейчас 
дети при помощи роботов осваивают 
творческие ремесла. Они сделали ро-
ботов: кузнеца, гончара, камнереза. 
Примечательно, что к этой работе под-
ключаются и родители. Именно они 
главные помощники учителей.

– Как обычно, мы приготовили 
конкурсантам сюрпризы. Например, 
вспомнили задачу «Лабиринт»: роботам 
придется доставлять грузы в труднодо-
ступные места, а после возвращаться на 
исходную позицию. Как правило, этот 
этап дается сложнее всего, – рассказыва-
ет Антонина Новосёлова. – Кроме того, 
решили прокачать программирование. 
Задействуем алгоритмы нахождения 
максимума и минимума. В робототех-
нике, в отличие от информатики, они 
редко используются. Время не стоит 
на месте. Конкурс изменяется вслед 
за ним.

Светлана Завгородняя, руководитель 
центра образования цифрового и гума-
нитарного профилей «Точка роста» на 
базе поспелихинской школы № 2, при-
везла на «Робомарафон» шесть команд. 
Это ребята с первого по шестой класс.

– У нас занятия по робототехнике про-
ходят два раза в неделю. В «Точке роста» 
занимается пять групп по 12 человек. 
Дети ходят на занятия с удовольствием. 
Им интересно принимать участие в про-
ектах. Для многих это детское увлечение 
становится делом жизни, они выбирают 
технические профессии, – рассказала 
Светлана.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Екатерина ЛУЦЕНКО (фото)

Кузнец, гончар и камнерез

Депутаты Алтайского краевого За-
конодательного Собрания выражают 
искренние соболезнования главному 
редактору газеты «Алтайская правда» 
Генри Гарриевичу Роору в связи со смер-
тью его матери

РООР
Галины Владимировны.

Разделяем боль вашей утраты. Скор-
бим вместе с вами.

Администрация Губернатора и Прави-
тельства Алтайского края выражает ис-
кренние соболезнования главному редак-
тору КГБУ «Редакция газеты «Алтайская 
правда» Генри Гарриевичу Роору в связи 
с кончиной его матери

РООР
Галины Владимировны.

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Бреслау

и семенной 
запас

Номер «Алтайской прав-
ды» за 27 февраля 1945 
года начинался с подроб-
ного обзора состоявше-
гося в Москве двумя дня-
ми ранее подведения итогов работы 
тружеников сельского хозяйства в 
предыдущем 1944 году.

Были перечислены те республики СССР и 
отдельные регионы, в которых, несмотря на их 
недавнее освобождение от гитлеровцев, шло 
ударными темпами восстановление аграрной 
отрасли. При этом Алтайский край вместе с 
соседней Новосибирской областью был отмечен 
среди отстающих, которые не обеспечили в 
1944-м выполнение плана сельскохозяйствен-
ных работ, а также выполнение заданий по 
повышению урожайности и сдаче сельскохо-
зяйственных продуктов государству.

В Совнаркоме СССР было принято решение 
установить на 1945 год план по сортовым посе-
вам зерновых культур для колхозов и совхозов 
по республикам, краям и областям в процентах 
к общей площади посева колхозов и совхо-
зов. Для Алтайского края было определено 
соотношение 65%. В наступившем 1945-м в 
стране запланировали создать дополнительно
921 районное семеноводческое хозяйство. При 
распределении по республикам, краям и обла-
стям Алтайский край должен был организовать 
10 таких новых хозяйств.

Большой раздел в номере был посвящен 
возрождению ефремовского движения удар-
ников в сельском хозяйстве края, когда вместо 
ушедших на фронт мужей ефремовские звенья 
возглавили их жены. В очерке «Ефремовки» 
подробно рассказано, как это происходило с 
селе Бешенцево (ныне – Первомайского района, 
а тогда – Барнаульского сельского).

Сводки с фронтов в номере подробно рас-
сказывали о сражении в очередном немецком 
городе-фестунге (город-крепость) – Бреслау. 
Советские штурмовые отряды при поддержке 
артиллерии очистили от немцев несколько 
кварталов в южной части города. Ожесточен-
ные бои завязались у площади Гинденбурга, 
где немцы сосредоточили много зенитных 
орудий. На другом участке наши части пре-
одолели вражескую оборонительную полосу 
севернее пригорода Ольташин и, развивая 
успех, овладели районом нефтесклада. На месте 
боя осталось много вражеских трупов. Взято
340 пленных. Захвачено восемь танков и 
другие трофеи. Капитуляция гитлеровцев из 
гарнизона Бреслау произойдет только 6 мая
1945 года. После того как Бреслау вошел в со-
став Польши и стал называться Вроцлавом, 
площадь тоже переименовали в площадь Си-
лезских повстанцев.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

География
экспорта

Экспорт зерновых из России в те-
кущем сельскохозяйственном сезоне
(1 июля 2024 года – 30 июня 2025 года) 
ожидается на уровне 55–57 млн тонн.

В Минсельхозе отмечают, что в 2024 
го ду отечественное зерно поставлялось в
109 стран. При этом 70% объема тради-
ционно пришлось на Ближний Восток и 
Африку. «География экспорта расширяет-
ся – к сотрудничеству присоединились 
11 новых государств, еще семь возобно-
вили торговлю с Россией», – уточнили в 
министерстве.

Весенний
икромёт

Дефицита качественной красной 
икры по доступным для россиян ценам 
не будет, в настоящее время рыбаки 
уже снижают ее стоимость. Об этом 
сообщила Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников (ВАРПЭ).

У рыбаков оптовые цены на соленую 
икру горбуши начинаются от 4500 руб/кг –
в 1,5 раза ниже, чем в декабре 2024 года. 
«Дефицита качественной икры с Даль-
него Востока по доступным ценам точно 
не будет», – рассказал президент ВАРПЭ 
Герман Зверев. С конца января задача 
рыбаков – продать остатки и освободить 
холодильные мощности для продукции 
нового улова.

Обещанного
три года ждать

Три года необходимо для полного 
обеспечения РФ семенами сахарной 
свеклы, сообщил журналистам заме-
ститель президента РАН академик Пётр 
Чекмарев на полях Международного 
форума «Зерно России».

Чекмарев отметил, что имеющиеся 
в настоящее время в России посевные 
единицы не уступают по качеству и са-
харистости импортным. За последние
5 лет обеспечение собственными семена-
ми сахарной свеклы в РФ выросло с 0 до 
40%, подчеркнул академик. Остальные 
60% Россия импортирует из Германии, 
Италии и Сербии.

Страховой случай
Производители товаров сельхозна-

значения в Новосибирской области 
получили возмещение на сумму более 
50 млн рублей за гибель посевов в ре-
зультате обильных осадков в 2024 году.

В области из-за обильных дождей в сен-
тябре прошлого года был введен режим 
чрезвычайной ситуации. Посевы сель-
скохозяйственных культур погибли на 
79 тыс. га (4% от всей уборочной площади).

Долгожданная
новость

Россия отправила в Казахстан первые 
в 2025 году партии пшеницы.

14 февраля в Новосибирске под контро-
лем специалистов Сибирского межрегио-
нального управления Россельхознадзора 
подготовлены к отгрузке в Казахстан
14 железнодорожных вагонов общим объе-
мом 980 тонн. Они стали первыми с начала 
года, когда Казахстаном был снят запрет 
на ввоз пшеницы из третьих стран и стран 
ЕАЭС всеми видами транспорта из-за ре-
кордного для республики урожая зерновых.

Бывает и такое
Внедрение цифровых решений по-

высило производительность молочных 
хозяйств Татарстана на 31%.

В семи фермерских хозяйствах Татар-
стана при помощи видеокамер и умной 
видеоаналитики контролируется процесс 
дойки, анализируются действия операто-
ра, фиксируются и оперативно устраня-
ются нарушения. В результате на фермах 
снизилась заболеваемость животных и 
повысилось качество продукции, что вку-
пе привело к росту производительности 
на 31%.

Кроме того, к доильному оборудованию 
подключается индивидуальный счетчик, 
позволяющий без участия человека со-
бирать данные о производительности 
животных, после чего фермеры могут 
принимать решения о рационе, объемах 
корма и других важных аспектах ухода за 
животными.

По материалам российских СМИ
подготовил Олег АНТОНОВ

  АГРОВЕСТИ .
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Сохраняйте
спокойствие

«Слышала, как в цен-
тре Барнаула трижды 
прозвучала сирена средь 
бела дня. В газетах и по 
радио не предупрежда-

ли… Испугалась, честно говоря.
С чем связаны эти внезапные звуки?

Инна Соловьёва,
г. Барнаул».

Отвечают сотрудники МЧС Ал-
тайского края:

– В Барнауле тестируют системы 
оповещения граждан об угрозах 
чрезвычайных ситуаций или их 
возникновении, в том числе си-
ренно-речевые установки.

Объекты такого типа смонти-
ровали на площадях Свободы, 
Сахарова и Ветеранов, в сквере 
на ул. Титова и на пересечении 
ул. Мало-Тобольской и пр. Ленина.

Обыкновенные электромехани-
ческие устройства подают только 
сигнал «Внимание всем!». При его 
включении слышен звук сирены. 
Другие установки воспроизводят 
голосовое сообщение.

До конца февраля громкогово-
рители будут тестировать. Поэто-
му работники городских служб 
могут включать сирены во время 
обкатки оборудования. Граждан 
просим не волноваться и сохра-
нять спокойствие.

Подготовил
Константин

ГРИШИН

СПРАВКА
В гимназии № 42 конкурс по олимпиадной робототехнике «Робома-
рафон» проходит с 2013 года. В 2023 году он получил статус крае-
вого. Из года в год конкурс пользуется популярностью и у детей, и 
у педагогов. Его участники – это ребята самого разного возраста, 
начиная с первоклассников и заканчивая выпускниками школ. С каж-
дым годом количество его поклонников растет. Так, в 2023 году в 
заочном этапе участвовали 156 команд. В 2024-м – 175.

В этом году среди участников много учащихся начальных классов.

Активисты молодежных движений задали Виктору Томенко волнующие их вопросы.
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С супружеской четой Ге-
расимовых мы встрети-
лись на открытии от-
ремонтированного ДК в 
селе Романово. Их рабо-
ты украсили выставку 
народного творчества, 
развернувшуюся на пер-
вом этаже.

«А ходики с кукушкой у вас 
есть?» – с этого вопроса началось 
наше знакомство с местным 
умельцем Юрием Герасимовым.

– С кукушкой дорого вый-
дут, один механизм обойдет-
ся в 4 тысячи рублей. Я как-то 
сделал часы с петушком. Сам 
вытачивал фигуру птицы. Пе-
тушок не кукарекал, но смо-
трелся эффектно, – рассказал 
романовский мастер.

Самая необычная его рабо-
та – часы в виде корабельного 
штурвала. Там нужно было 
спицы и ручки вытачивать, 
это непросто. На выставке у 
него с десяток часов – домиков 
с резными элементами. Снача-
ла к основе крепится цоколь, на 
него – основание, к нему – круг, на 
котором размечается место для 
цифр. Предела фантазии нет: у 
дома и фронтон есть, и балкон, и 
окошечки. Мастеру также доводи-
лось делать иконостас, столы для 
церкви, мебель, кресла-качалки. 
Всего не перечесть.

Раньше Герасимов был учи-
телем труда в школе, а когда 
вышел на пенсию, появилось 
время заняться творчеством.

– Отработал в романовской 
школе 32 года, ребятишек учил 

и сам научился. Без творчества 
не представляю свою жизнь. Для 
поделок подойдет любое дере-
во, но традиционно для этого 
у нас выбирают сосну, березу и 
так далее. Кедр у нас не растет, 
а закупать дорого, – говорит он.

Часы у него многослойные, а 
шкатулки резные требуют много 
хлопот и внимания.

– Я приступаю к работе и не 
представляю, что будет на вы-
ходе. Беру заготовочку и начи-
наю думать, что из нее сделать. 
Шкатулка фрезами вырезает-
ся, какой-то сучок, неровность 
обыгрываю, придумываю, как 
минус превратить в плюс. Очень 
мне понравилась маленькая 
восьмигранная кубышка, ко-
торую я жене подарил. Она в ней 
свои украшения хранит. Часы 

каждый раз новые придумываю. 
Не люблю повторяться. Домой 
вот жена попросила каминные 
сделать, – говорит Юрий Гера-
симов. Старший сын Денис по-
шел по стопам отца, мастерит 
из дерева.

Супруга Светлана Никола-
евна тоже не отстает от мужа в 
фантазии, освоила несколько 
способов изготовления поделок 
из шерсти.

– Я занимаюсь в детско-юно-
шеском центре с ребятами. Вла-
дею разными техниками работы 
с натуральными материалами, 
стараюсь передать свои умения 
детям, – рассказала она.

Раньше работала в школе, 
преподавала русский язык и 
литературу, но семейные об-
стоятельства заставили поме-

нять специальность. Ребенок 
часто болел, в садик его было 
отдавать нельзя. Врач сказал: 
или профессия, или здоровье 
ребенка.

К тому моменту она умела вя-
зать крючком и спицами, часто 
баловала мужа и сыновей но-
выми свитерами и жилетками, 
засиживалась допоздна, чтобы 
закончить вещь побыстрее. 
Светлану Николаевну пригла-
сили в детско-юношеский центр. 
С тех пор она там и работает.

– Увлеклась валянием и рисо-
ванием из шерсти. Дети, кото-
рые не умеют даже рисовать, с 
помощью этого материала легко 
создают картины. Я постоянно 
совершенствую свое мастерство. 
Сначала освоила сухое валяние, 
получились картины, как в 
3D-изображении, затем мокрое –
стали делать варежки, маски. 
Занимаюсь бисероплетением, 
плетением на тенерифе. Рабо-
ты ребят часто отправляют на 
крае вые и федеральные конкур-
сы. В этом году начала делать 
объемные игрушки кошечек и 
собачек из шерсти. Обещала де-
тям, что и их научу, – пояснила 
Светлана Герасимова.

Светлана и Юрий прожили 
вместе 44 года, воспитали дво-
их сыновей, помогают родите-
лям, почти никогда не спорят 
и по-прежнему обмениваются 
творческими идеями, совету-
ются друг с другом, что и как 
сделать лучше. В этом, навер-
ное, и кроется их семейное 
счастье.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРЕМЬЕРА .

Пушистая сердечная история

Золотое время Герасимовых
  НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО .

В театре кукол «Сказка» по-
ставили беби-мюзикл «Мой 
снежный друг».

Спектакль играют в пространстве 
«театра на подушках», ближайший 
показ – 9 марта, а вообще в «Сказке» 
считают, что эта в буквальном смыс-
ле белая и пушистая премьера будет 
идеальна для зимних каникул.

Л��, �� �� К��
По сюжету маленькая девочка Софи 

обожает фигурное катание. Однаж-
ды она неудачно падает на катке и 
оказывается в больнице, где доктор 
успокаивает ее родителей: мол, пу-
стяки, обычное растяжение, месяц в 
гипсе, а затем все наладится. Правда, 
о коньках придется забыть хотя бы 
на время. И в этот грустный момент 
посреди стерильной больничной 
белизны возникает огромный и не-
много застенчивый белоснежный лев 
с большими мягкими лапами, неви-
димый для доктора и родителей, и 
подбадривает девочку. Софи зовет его 
Котом, и, когда она возвращается из 
больницы домой, воображаемый друг 
ее уже не покидает.

Но вот прошло время, давно снят 
гипс, а девочка не хочет играть во 
дворе с другими детьми, потому что 
уверена: пока она немного хромает, 
над ней все будут смеяться. Еще она 
все время рисует своего единствен-
ного друга – фантазийного льва, но 
ее картинкам явно не хватает ярких 
красок.

Историю о том, что абсолютная бе-
лизна может символизировать тоску 
и депрессию, придумали известный 
омский драматург Дмитрий Войдак и 
режиссер-постановщик из Калинин-
града Наталия Степаненко.

– Она про мир детской души и про 
то, что родительская забота вместе с 
фантазией ребенка способны творить 
чудеса исцеления, – объясняет режис-
сер. – Театр «Сказка» нас пригласил с 
этой историей, потому что она очень 
добрая, трогательная, нежная, это во-
обще мой фирменный почерк. Хотите 
милоту, тогда зовите Наташу Степа-
ненко и Наташу Штырц, художника 
этого спектакля.

Х���������� �������
На самом деле спектакль про бело-

снежного друга-льва Наталия Степа-
ненко и Наталья Штырц уже ставили 
в Красноярске. Но режиссер говорит, 

что абсолютно одинаковые спектакли 
все равно никогда не получаются:

– Тут другие артисты, другая пло-
щадка, другие время и темы. Но в 
основном именно артисты дикту-

ют, что все получается иначе. Они 
совершенно по-другому обживают 
эту историю, наполняют ее своей 
душой. Кстати, ваши актеры – боль-
шие молодцы, включены на полную 

мощность, и я за такую отдачу им 
благодарна.

Пьеса изначально мыслилась как 
мюзикл для самых маленьких. Му-
зыку сочинил композитор Андрей 

Степаненко, инструментальные 
партии записали в Калининграде, 
а четверке барнаульских артистов, 
которые играют всех персонажей 
спектакля, приходится исполнять 
музыкальные номера вживую (к 
чему они готовились с педагогами 
по вокалу). И надо сказать, что эти 
нежные и утешительные мелодии с 
хрустальными перезвонами, словно из 
музыкальной шкатулки или фильмов 
о Гарри Поттере, мгновенно внушают 
зрителям всех возрастов ощущение 
волшебства.

Что до исцеляющего мира безгра-
ничной детской фантазии, то он тут 
поначалу тоже снежно-нежный: пу-
шистые, как из ваты, месяц и облака, 
воздушный шар, парусник и самолет. 
Словом, все, о чем только может меч-
тать одинокий ребенок. И конечно, 
большая кукла льва, которую оживля-
ют сразу два артиста: играющий папу 
героини Юрий Антипенков отвечает 
за левую лапу и голову, играющая маму 
Евгения Пухова – за правую лапу.

О���� ���� � ����
– Этот снежный друг – как образ 

отца, неба и вообще всего огромного. 
Он тебя будто обнимает, и ты сам пре-
вращаешься в ребенка, – рассказывает 
исполнительница роли девочки Софи 
и новичок труппы театра «Сказка» 
21-летняя Юлия Пудовкина. – Чест-
но говоря, мы все, артисты, в этом 
спектакле как будто снова становимся 
детьми.

Но вскоре уже не только родители, 
но и даже воображаемый друг-лев 
начинает намекать главной героине, 
что ей не стоит замыкаться в себе, 
тем более по соседству с недавних 
пор живут братья-погодки Жан и 
Поль и им тоже очень нужны новые 
друзья. А с ними в жизни девочки 
снова появляются краски в виде 
цветного театра теней, разбавляю-
щего белизну мира.

Для этой истории важно, что сцена 
в пространстве «театра на подушках» 
находится буквально на расстоянии 
вытянутой руки от зрителей:

– Я обожаю такой формат, потому 
что это совсем другое воздействие 
на зрителя и другой энергетический 
обмен, – говорит режиссер Наталия 
Степаненко. – Я бы даже сказала, это 
другой жанр, и я люблю его больше 
(смеется). Здесь возможны очень сер-
дечные темы.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

До 2 марта. Фотовыставка «Природа Малой Родины: 
от края и до края» (6+).

Выставка «Велижанины» (6+).
«Красота в деталях» (6+). Украшения из фондов АГКМ.
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
«Босх и Брейгель: загадки мистической эпохи» – 

факсимильные репродукции (0+).
«Сокровища России» (0+). Художественные промыслы.
«Картины, которые выбрали нас» – выставка из 

фондов ГХМАК (0+).
«Небесные всадники» (0+). Православное искусство 

XIX – начала ХХ века.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Там, где звёзды упали на горы…» (0+). Работы Оль-

ги Поповой, Василия Куксы и Пиргельди Широва, 
созданные в Индии.

1 марта. 15.00 – концерт «Гармония весны» (6+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Льва Толстого 24, тел. 22-66-83.
«Победа. Артефакты. Документы» – выставка к 80-ле-

тию Победы (6+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-

на, 111, тел. 22-66-84.
До 27 февраля. «Арт-Алтай» – краевая выставка Сою за 

художников России (0+). Живопись, графика, скульп-
тура, декоративное искусство.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Пленэрная живопись из экспедиций художников 
Алтая» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 1 марта. «Неофит» – персональная выставка Юрия 
Юрасова (0+). Живопись, ассамбляжи.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
«Слёт» – выставка несоюзных художников (0+). 220 про-

изведений живописи, графики и скульптуры 60 авторов.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

28 февраля. 18.30 – «Зойкина квартира» (18+).
1, 2 марта. 17.30 – «Интуиция» (18+).
5, 6 марта. 18.30 – премьера «Шинель» (12+). Пласти-

ческий спектакль.
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
28 февраля. 18.30 – «Фабрика по изготовлению вун-

деркиндов» (12+).
1 марта. 12.00 – «Каштанка» (6+).
17.00 – «Тётки» (16+).
2 марта. 12.00 – «Огниво» (6+).
17.00 – «Письма любви» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
28 февраля. 18.30 – балет «Вий» (12+).
1 марта. 17.00 – «Летучая мышь» (12+).
2 марта. 11.00 – «Новые приключения в Простоква-

шино» (0+).
17.00 – «Собака Баскервилей» (16+).
5 марта. 18.30 – «Квартирник в Музыкальном – 3» (16+).
6 марта. 18.30 – «Хан Алтай» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
28 февраля. 18.30 – «Метель. Шинель» (16+).
2 марта. 10.30, 12.00, 14.00 – «Лисичка со скалочкой» (0+).
11.00 – «Аленький цветочек» (6+).
6 марта. 18.30 – «Папа ищет работу» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
28 февраля. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). 

Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. 
Солистка – Ирина Стачинская (флейта, Москва). Про-
изведения Перголези, Вайнберга, Артемьева, Шнитке.

2 марта. 17.00 – праздничный концерт к Междуна-
родному женскому дню (6+). Русский камерный оркестр
г. Барнаула, Мужской вокальный ансамбль филармонии.

6 марта. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). Сим-
фонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. Со-
листка – лауреат международных конкурсов Елена 
Таросян (скрипка, Москва). Произведения Брамса, 
Бруха, Мясковского.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

1 марта. 17.00 – «Весна идёт, весне дорогу!» (6+). Кон-
церт оркестра «Сибирь».

5 марта. 19.00 – «Песни нашего кино» (6+). Лев Шапи-
ро, Виктория Гальцева, Пётр Винс, Александр Рухадзе, 
Владлена Карпова и участники студии эстрадно-джа-
зового вокала «Шестое чувство».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
2 марта. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 

13.00 – «Вода – чудо природы» (6+). 15.00 – «Обитаемая 
Луна» (12+). 16.00 – «Предание о звёздах» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

Передвижной и виртуальный
Два выставочных проекта, посвященных Петру 

Фролову, представили в Барнауле.
Передвижная экспозиция «Пётр Козьмич Фролов – алтай-

ский новатор» создана краеведческим музеем совместно с 
Госархивом Алтайского края и Российским государственным 
историческим архивом (Санкт-Петербург). Она посвящена 
250-летию со дня рождения горного инженера, изобрета-
теля, градостроителя, коллекционера и библиотекаря. До 
июня выставка будет работать на площадках Барнаула, а 
затем отправится в другие территории края. Другой про-
ект – виртуальный, представляет более 60 документов и 
доступен из любой точки мира на сайте Госархива Алтай-
ского края. Подробности – в ближайших номерах «АП».

Будет новый смотр!
Стартовал прием заявок на участие в VIII театраль-

ном фестивале «ШАГ».
Смотр курсовых и дипломных работ пройдет в Барнауле с 

12 по 17 мая, заявки принимаются до 15 марта. Организаторы 
напоминают, что за 13 лет существования фестиваля его 
участниками становились студенты творческих учебных 
заведений из Москвы, Новосибирска, Перми, Красноярска, 
Саратова, Иркутска, Нижнего Новгорода, Кемерова, Омска, 
Барнаула, которые показали 70 спектаклей. Немаловажно, что 
талантливые молодые артисты после фестиваля пополняли 
ряды местных театральных трупп.

Мария ЛЕОНОВА
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Ее посвятят подвигам героев. Она стартует в 18.00 в пар-
ке «Центральный» на пр. Социалистическом, 7. Сейчас 
организаторы прорабатывают программу.

Уже известно, что акцию посвятят восьмидесятой го-
довщине Победы СССР над фашистской Германией, 295-ле-
тию Барнаула, а также юбилеям горного инженера Петра 
Фролова и космонавта Германа Титова.

  КУЛЬТПОХОД .
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Воображаемый друг помогает главной героине победить тоску и страхи.

Режиссер Наталия Степаненко.В пространстве «театра на подушках».

Романовский мастер.


